

¿Quo vadis, América Latina? Las dos caras del nuevo capitalismo latinoamericano

Resumen del artículo publicado en Revista CEPAL N° 140, agosto de 2023

Autor: Jorge Katz.

En este artículo, Jorge Katz, Profesor Titular de la Facultad de Economía y Negocios de la Universidad de Chile, señala que en América Latina existen “islas de modernidad” asociadas a un nuevo paradigma biológico y digital en la explotación de recursos naturales, la producción de servicios y la industria manufacturera, que coexisten con vastos segmentos de la población sumidos en la precariedad, la pobreza, el estancamiento y la exclusión social.

Esta dualidad estructural refleja una creciente brecha entre un segmento moderno de la sociedad que imita patrones de comportamiento de los países desarrollados, y otro que ha quedado atrás y en el que predominan la informalidad laboral, las carencias materiales básicas y una creciente inseguridad ciudadana.

Según el autor, la falta de una teoría del desarrollo adecuada, que examine la fragilidad institucional y regulatoria, la captura de los recursos del Estado por grandes grupos corporativos y la falta de políticas a largo plazo reflejan esta brecha interna y, a su vez, se profundiza la brecha externa con los países del sudeste asiático.

“La brecha entre el segmento moderno de la sociedad y el segmento que ha quedado atrás ha crecido, el descontento social ha aumentado, la seguridad personal muestra un gran deterioro y han proliferado distintas formas de confrontación social”, señala.

Concluye con una reflexión acerca del futuro. Hay tres grandes temas que hoy son prioritarios en los países en desarrollo.

El primero se refiere a cómo enfrentar el estancamiento industrial y el incipiente proceso de desindustrialización que actualmente transitan muchos países de la periferia.

El segundo tema tiene que ver con el avance hacia modelos 4.0 de organización de la producción, tanto en sectores que explotan recursos naturales, como la agricultura, la ganadería, la minería, las industrias forestales, la generación de energías no

convencionales y otros, y también en una amplia gama de servicios, incluidos en el ámbito de la salud, los servicios financieros, el comercio electrónico, la electrificación de los sistemas de transporte, y muchos otros.

Y el tercero es el impacto negativo de la crisis sanitaria ocasionada por la enfermedad por coronavirus (COVID-19), que sigue afectando el nivel de actividad, dificultando la creación de empleo y acentuando el proceso de exclusión social que ya venía dándose debido a la situación de estancamiento que sufren los países.

Para enfrentar estos y otros desafíos “será necesario encarar programas de más largo alcance destinados a reestructurar la estructura productiva, a fin de mejorar la competitividad y aumentar la productividad en toda la economía”, afirma Katz.

Revista CEPAL fue creada en 1976 bajo la dirección de Raúl Prebisch. La publicación ha servido de vehículo a las ideas gestadas en la **CEPAL**, a los esfuerzos de investigadores interesados en analizar la realidad latinoamericana y caribeña y a la discusión de enfoques, estrategias y políticas para impulsar el desarrollo equitativo en los países de la región.

Está disponible en Internet en:

<http://www.cepal.org/es/publicaciones/tipo/revista-cepal> .

Las opiniones expresadas en los artículos firmados son las de los autores y no reflejan necesariamente los puntos de vista de la **CEPAL**.

Para consultas, contactar a la Unidad de Información Pública de la CEPAL.

Correo electrónico: prensa@cepal.org ; teléfono: (56 2) 2210 2040.